

Lennard und der Krieg

Donnerstag, der 24 Februar 2022, Lennard kommt gerade aus dem Badezimmer und will sich an den Frühstückstisch setzen. Doch er ist nicht gedeckt und Mama und Papa sind auch nicht da. Aus dem Wohnzimmer hört er den Fernseher. Verdutzt geht er rüber und sieht Mama und Papa vor dem Fernseher sitzen. Morgens um halb sieben! Noch in der Türe spürt er, dass da etwas ganz Ungewöhnliches passiert sein muss. Er schaut auf den Flachbildschirm, sieht Panzer und viele Soldaten und hört eine Moderatorin sagen: „...obwohl Putin zugesagt hatte, es sei nur eine Übung an der Grenze zur Ukraine und er würde alle Truppen abziehen, hat er heute einen Angriffskrieg gestartet. Wir sind alle bestürzt...“ . Da entdecken ihn seine Eltern.

Lennard kann es nicht fassen, wie ernst beide aussehen. „Mama, Papa was ist passiert?“, purzelt es aus ihm raus, „und warum gibt’s kein Frühstück?“ Papa rappelt sich auf und sagt: „Lennard, seit heute gibt es wieder Krieg in Europa, nicht hier in Deutschland, aber doch unglaublich nahe. Mama und ich sind echt geschockt.“

„Was bedeutet das, Papa? Krieg in Europa – ok, ich weiß wer alles zu Europa gehört. Aber wer macht denn Krieg?“ Mama schaltet den Fernseher aus. „Komm, wir machen uns jetzt ein paar Rühreier. Wir müssen zur Arbeit und du zur Schule.“ Aber Lennard lässt sich nicht abweisen und sagt etwas lauter als gewollt: „Katharina Marie Stolze! Ich will wissen was das mit dem Krieg bedeutet und wer ihn angefangen hat!“ Mama lacht. Immer wenn sie sauer auf Lennard ist sagt sie: „Lennard David Stolze!“ und er weiß, dass es jetzt ziemlich vorteilhaft wäre zu tun was Mama möchte. „Ok, du hast ja Recht. Papa und ich versuchen es dir zusammen zu erklären, aber so richtig verstehen wir das auch nicht. Lass uns schnell den Tisch decken.“ Während Lennard den Tisch deckt und Mama die Eier brät, holt Papa sein Tablet. Als alle am Tisch sitzen, sagt er: „Schau Lennard, Putin ist der Präsident von Russland. Schon 2014 hat er eine Insel, die Krim heißt und eigentlich zur Ukraine gehörte, besetzt. Einfach so. Es gab da schon lange einen Streit, wem die Insel nun wirklich gehört. Jetzt behauptet er, dass in der Ukraine russischstämmige Menschen verfolgt und getötet würden, was aber nicht stimmt. Das hat er einfach so behauptet um nun in die Ukraine einzufallen.“

„Und warum haut Europa Putin nicht raus aus der Ukraine?“, fragt Lennard, „sind die zu schwach?“

„Ja, jetzt wird’s kompliziert“, antwortet Mama und schaut Papa an, „Deutschland und die meisten europäischen Länder gehören zur NATO. Die NATO ist ein politisch-militärischen Bündnis. Die Abkürzung steht für den englischen Begriff ‚North Atlantic Treaty Organization‘, auf Deutsch: ‚Nordatlantikpakt‘. Die NATO wurde wenige Jahre nach dem Zweiten Weltkrieg im April 1949 von den USA, Kanada und zehn europäischen Staaten gegründet. Heute gehören zur NATO 30 verschiedenen Staaten.“

Mama schaut Papa an. Papa zeigt auf eine Grafik auf seinem Tablet und erklärt weiter: „Die NATO will Freiheit, Demokratie und Frieden beschützen. Sie sind wie ein Team, dass sich gegenseitig hilft. Die Ukraine gehört nicht zur NATO, schau hier. Sie würde aber gerne. Die Menschen in der Ukraine haben in den letzten Jahren viel getan damit eine Demokratie entsteht. In Russland ist Putin der Chef und alle tun was er will. Wer was anderes möchte, hat mit sehr schweren Folgen zu rechnen. Er ist ein richtig gefährlicher Diktator. Er will nicht, dass die Ukraine der NATO beitrifft. Deshalb behauptet er, dass die NATO für Russland gefährlich sei.“

Lennard ruft dazwischen: „Stopp, Mama, Papa! Das ist mir zuviel auf einmal!“ Und während er sich wieder hinsetzt, sagt er nachdenklich: „also ich verstehe das so: Putin ist ein Diktator und will alles bestimmen, richtig? Und deshalb hat er die Ukraine überfallen. Und die russischen Soldaten mussten mitmachen. Hmmm, die NATO könnte mit Waffen eingreifen, darf aber nicht, weil die Ukraine nicht zum Team gehört. Oh, ist das kompliziert!“ Sein Eltern nicken zustimmend. Lennard stochert lustlos und

nachdenklich auf seinem Teller herum. Alle schweigen während die Küchenuhr ihren Sekundenzeiger laut tickend weiterdreht. „Darf ich die Karte nochmal sehen?“ fragt Lennard und Papa schiebt das Tablet zu Lennard. „Heute Nachmittag bist du doch bei Oma. Ihr redet sowieso gerne über solche Sachen. Und du könntest auch mal deine Lehrer in der Schule fragen, was sie zum Thema Krieg und Frieden zu sagen haben. Wäre vielleicht spannend. Wenn man darüber redet, fühlt man sich nicht so allein. Reden hilft nämlich und ich fürchte, dass wir mit diesem Krieg noch einige Zeit zu tun haben werden.“ Da schlägt die Küchenuhr halb acht und alle springen auf. „Oh je, wenn ich mich nicht beeile, verpasse ich die S-Bahn!“, ruft Mama. Alle packen schnell ihre Siebensachen und machen sich auf den Weg zur Arbeit und zur Schule.



Als Lennard gerade auf den Schulhof einbiegt, kommt Mila mit ihrem Skateboard angesaust: „Hast du es schon gehört?“, fragt sie atemlos. „Du meinst das mit dem Krieg“, fragt Lennard zurück. „Jaaaa, das ist ja wie bei Soraya. Ihre Familie musste fliehen, weil dort auch ein Krieg losging.“ Lennard schaut erst verdutzt und dann sagt er: „Ja, klar... ob jetzt auch Menschen aus der Ukraine fliehen und zu uns...“ Noch bevor er den Satz beendet, ruft es hinter ihnen: „Hey, wartet, habt ihr schon gehört...“, ruft Lasse, der gerade mit Soraya um die Ecke biegt. Mila begrüßt ihren besten Freund und sagt zu Soraya gewandt: „Jetzt haben wir erst vor kurzem über den Krieg in deinem Heimatland gesprochen und schon wieder ist Krieg. Ich finde die Erwachsenen sind uns Erklärungen schuldig, wie das sein kann, wo doch angeblich keiner Krieg will!“ „Genau, ruft Lasse, fragen wir doch gleich Frau Hector! Sie hatte schon beim letzten Mal ganz gute Antworten.“ Da klingelt die Schulglocke und alle vier rennen hoch und stoßen beinahe mit Frau Hector zusammen...

Was denkst du, wie könnte die Geschichte mit Lennard weitergehen?

Welche Fragen haben sie wohl ihrer Leherin Frau Hector gestellt – was würdest du gerne wissen?

Mehr Informationen für Kinder – am besten gemeinsam mit Erwachsenen – finden sich unter:

- Nachrichten für Kinder des öffentlich rechtlichen Fernsehens: <https://www.zdf.de/kinder/logo>
- Kinderportal der Bundeszentrale für politische Bildung: <https://www.hanisauland.de/>
- Und für größere Kinder ein free Podcast von geolino (22 min): <https://www.geo.de/geolino/wissen/fuer-kinder-erklaert--krieg-in-der-ukraine-31667988.html>
- Mehr Geschichten von Mila, Lasse, Soraya und Lennard finden sich im Bilder-Lesebuch zu den Sozialen Grundsätzen „Was soll denn das?!“ bei blessings4you oder unter ISBN 978-3-87939-410-4

